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特 稿

引言

感謝上帝的恩典與《大使命雙月刊》編委會的

邀請，撰寫一篇關於向德國這個後基督教國家宣

教的文章。筆者並非宣教士，只是對德國有一點認

識，曾於1991-1997年在德國漢堡進修神學，其間
參與中國學人福音工作，又幫助漢堡華人團契講道

及查經班。1997年回港後忙於神學教育事奉，在
推動跨越文化宣教的同道影響下，想到自己能夠用

德語證道，為甚麼不嘗試一方面支持德國華人教

會的發展；另一方面參與向德國人宣教的服侍，作

為對馬禮遜來華200年的回應。感謝上帝的恩典，
筆者一家於2007-2008年到德國埃爾朗根(Erlangen)
研究，週末支援華人教會的講道。筆者體驗一個夫

婦能掌握德語的家庭需要最少一年時間讓兒女適應

德語學校的學習，並且追上課程的進度。筆者知道

這些「擦邊球」式接觸德國華人福音工作的經驗，

可能有以偏概全的危險；高言大志的態度亦可能令

長期默默耕耘的宣教士感到隔岸指指點點，毫無體

諒，也缺乏愛心。

一、認識德國華人教會的歷史

筆者對德國華人教會的問題與發展有個人的看

法，卻不敢自以為絕對無誤；筆者願意學習從不同

角度思考，察驗上帝的心意。筆者認為德國華人教

會的情況，可說在艱難處境中，由三兩個人的祈禱

會變成查經班、團契、教會。德國華人教會的宣教

士，有從美國、加拿大、台灣、香港、中國到德

國。據筆者的認識，60年代中期漢堡有幾位從事餐
館的弟兄姊妹開始祈禱會和查經班，70年代中期
德國政府收容2萬個滯留香港的越南難民家庭，其
中有不少華僑。中文圖書館的創立正好服侍散居德

國各城市的華人，能夠讀中文書實在是精神上的安

慰。80年代的宣教士的任務是全德國甚至全歐洲奔
跑，傳福音和建立初信者。89年六四事件後，中國
學人定居德國的數目增加，90年代後陸續有查經班
轉型為團契再發展成教會，2000年後中國留學生數
目增加，而且愈來愈年輕。2010年起華人第二代信
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徒開始成長，他們人數不多，但分散於不同教會。

以上的簡單描述已經可以想像德國華人宣教士面對

的挑戰，他們為主燃燒歲月，等待上帝興起德國華

人教會。筆者在此向這批前輩同道致敬，願上帝祝

福他們及家人，繼續發成為別人的祝福。

二、中德基督使團的異象

筆者於2008年回港後，一直不能放下心中對德
國華人福音工作的關切，經過兩年的禱告，與同道

的分享，於2010年開始組織中德基督使團，每兩個
月邀請過境的德國華人宣教士、曾經於歐洲服侍的

宣教士分享。感謝上帝的恩典，中德基督使團形成

五人的核心成員小組，討論使團的使命及聚會安

排。中德基督使團目前仍未成為註冊社團，我們聚

會的地方是一位愛主的醫生借出。感謝上帝的恩

典，我們將中德基督使團定位為一個「平台」，聚會

除了資訊交流，還按照宣教士的代禱信為德國華人

教會禱告。我們綜合各方面資料，祈禱後認定舉辦

密集讀經營是中德基督使團的使命，我們的焦點是

提供有系統的聖經教導，每年集中一卷聖經書卷。

筆者認為各類營會都有價值，筆者所領受的營

會，是系統地每年讀一卷聖經書卷，建立對真理的

認識。過去筆者甚少發現德國華人教會有主日學，

若有的話，也缺乏系統。筆者曾經發現弟兄姊妹

看某些神學講座影碟，一方面為他們感恩；另一

方面卻擔心缺乏聖經基礎，神學思考

會不著邊際。筆者願意委身推動密集

讀經營的服侍，目的是鼓勵弟兄姊妹

單單渴慕聖經的話語。我們有一個由

三位傳道人組成的小組統籌所有聖經

課堂，他們忠心地預備每一次的聖經

課堂。我們亦安排專題講座、培靈會

講道、主日崇拜講道，每一位同道都

是盡心盡力預備每一篇講章。我們有

一位愛主的執事統籌小組導師、敬拜

讚美及一切行政事務。我們是一個團

隊，有最少12位牧者和神學生參與密

集讀經營的服侍。我們願意協助營會前後的主日崇

拜講道，探訪教會、團契、查經班。我們需要自己

處理機票、住宿的費用，將最好的與德國的華人弟

兄姊妹分享。我們可以在上帝面前表白，在忙碌的

事奉責任外，傾盡全力，處處從德國的華人弟兄姊

妹的需要出發，謙卑地與德國華人宣教士合作。

三、鼓勵香港傳道人到德國進修博士

筆者認為一個傳道人要委身德國宣教服侍，首

先要認識德國的情況，了解德國華人教會的需要。

所以，筆者鼓勵香港傳道人到德國進修博士，在進

修期間支援宣教士的工作。筆者認為若其中有人長

期留在德國，可以協助推動神學教育工作，同時也

可以協助德國華人教會的牧養。若果他們學成回

港，亦可以繼續關心支持德國華人教會。筆者對在

德國修讀神學博士學位的同道的忠告是：要盡力參

與華人教會的服侍，將來從事神學教育的時候，要

把德國華人福音需要傳遞，並且帶著推動宣教的心

志影響下一代的神學生。

四、推動堂會參與德國華人福音工作

筆者認為香港是一個國際城市，弟兄姊妹具備

國際視野，香港的堂會除了應該推動堂會關心中

國福音工作外，也應該關心普世福音工作。很多時

候，牧者的異象影響弟兄姊妹的異象，甚至整個教
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會擁抱這個異象。筆者認為德國華人福音工作不單

是個人異象，應該是屬於弟兄姊妹甚至全教會的異

象。感謝上帝的恩典，中德基督使團有來自不同教

會的牧者參與8月份在德國密集讀經營。筆者希望
這些關心德國華人福音的牧者，可以將德國華人福

音工作異象與弟兄姊妹分享，讓香港有更多教會願

意為在德國服侍的宣教士代禱，為德國華人教會的

發展代禱。

五、香港作為牧養「海歸」基督徒的

根據地

筆者認為香港教會推動關心德國華人福音的服

侍，與推動中國福音工作有非常密切的關係。因為

在德國留學的中國學生接近90%回國發展，究竟這
些在德國信主的弟兄姊妹，回國後的屬靈生命成長

如何呢？筆者聞說有些留學生回到中國後，不能適

應當地教會的生活，加上自己信心軟弱，在信仰路

上倒退。若果德國華人宣教士努力播下福音種子，

使留德的華人信主，但回國後三數年就倒下來，豈

不是一種損失嗎？我們可以如何配合德國華人宣教

士呢？筆者盼望有香港教會的牧者透過參與中德基

督使團在德國的密集讀經營，認識弟兄姊妹。當他

們回國後，可以聯絡他們、探訪他們。若上帝許

可，筆者盼望中德基督使團可以凝聚曾經留學德國

的香港弟兄姊妹，組織一個團契，分享生活與信仰

體驗。假若大家有此心志，可以在香港舉辦一次小

型退修會。筆者希望中德基督使團將來有機會在國

內舉辦密集讀經營，凝聚中國各省市的留德「海

歸」基督徒，延續德國華人宣教士的工作。

筆者自知能力有限，卻願意分享這個異象，懇

請各位為中德基督使團禱告，能夠被神使用，阿

們！

（作者為香港建道神學院教授、張慕皚教席、神

學研究部主任、神學系主任、研究課程主任）


